

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid.—Un mes 1 peseta.
Provincia.—Trimestre 3
Antillas o pañoles y naciones convenci...

Número suelto 5 céntimos
25 números 75 céntimos

DIARIO REPUBLICANO-PROGRESISTA

REDACCION Y ADMINISTRACIÓN
CUEVA, NÚM. 5, ENTRESUELO
Teléfono 332

Don Rafael Ginard de la Rosa

Número atrasado 25 céntimos
No se devuelven originales

ESPAÑA Y PORTUGAL

Los monarcas portugueses son, desde ayer, y por breves días, huéspedes del palacio de la Plaza de Oriente...
Los mismos milagros que se produjeron aquella explosión del sentimiento popular...

Menú
Potaje tortue à l'Americaine.
Consommé à la Charles Quint.
Canelons à la purée de volaille.

Vins
Xeres Tío Pepe.
Chateau Lafite.
Chateau Iquem.

Del mismo periódico sobre el mismo asunto:
«Las dos reinas ocupan los centros y las cabeceras los duques de Medina Sidonia y Sotomayor.»

Para terminar:
«La música del real cuerpo de alabarderos interpretada durante el banquete el siguiente programa:»

Un recorte de El Heraldo:
«La nueva reunión del Parlamento está señalada para el día 12 de diciembre.»

CLEVELAND

Se confirma la elección de Mr. Cleveland para presidente de la República de los Estados Unidos...
No hay, pues, que confiar demasiado en la significación del nuevo presidente...

dos Unidos, que aun contando de antemano con poquimas probabilidades de éxito...
Creemos, pues, que nada podrá decirse hasta conocer la política comercial que se propone seguir el nuevo presidente...

CENTENARIO DE COLÓN

Congreso Literario

A las tres y media se abrió la sesión, bajo la presidencia del Sr. Núñez de Arce.
El secretario general, Sr. Castillo y Soria, leyó el acta de la última sesión, que fué aprobada.

Se leyeron y aprobaron también las conclusiones formuladas por las ponencias a los 35 temas discutidos en este Congreso.

El Sr. Valero de Tornos apoya elocuente y entusiásticamente un voto de gracias a los organizadores del Congreso.
Nuestro querido y respetable amigo, señor Llano Persi, ruega que el voto pedido al Congreso por el Sr. Valero de Tornos se haga extensivo a la Mesa y se dirija un fraternal saludo a las Repúblicas hispano-americanas...

Además, dijo el Sr. Llano Persi, yo me prometo grandes resultados de este concierto de aspiraciones.
Los americanos y nosotros pensamos exactamente igual; juntos hemos estado y juntos estaremos siempre para las contingencias de lo porvenir.

El Sr. Nieto propuso que esta comisión la forme la junta directiva de la Sociedad de Escritores y Artistas, organizadora del Congreso.

Esta proposición fué acogida con aplausos y aprobada por unanimidad.
El secretario da lectura de un telegrama del desdichado escritor Sr. Vega Armentero, recluso en el penal de Ceuta.

El Sr. Echegaray comienza el resumen de las discusiones del Congreso con un exordio brillante.
«Pocos lazos—dijo el orador—podrán unir a dos razas hermanas, que el tiempo ha separado, como la palabra, lo más delicado, lo más vago y sutil.»

Nosotros revivimos con los héroes de la literatura. Luchamos con aquiles ante las murallas de Troya, descendemos con Virgilio al lugar horrible donde se pierde la esperanza y lloramos con el caballero andante cuando tendido en tierra, cubierta de polvo la pálida faz, exclama: «Quitadme la vida, ya que he perdido la honra.»

época presente el hombre aspira a vivir el porvenir en un punto presente, con las enseñanzas del pasado, recogiendo en su mano el hilo de la vida que llega por un extremo al infinito positivo y por el otro al infinito negativo, como diría un matemático.

Hemos vencido también al tiempo con la escritura y la imprenta, con la pintura y la fotografía y con el fonógrafo, que conservará la voz del sabio y del artista muchos siglos después que ellos hayan dejado de existir.

Nada hay tan terrible como ver caracteres que representan una idea, acaso una idea sublime que nos entusiasmaría o nos haría llorar y no poder llevarla hasta la inteligencia, porque desconocemos la lengua en que está escrita.

El discurso del Sr. Echegaray fué interrumpido a cada párrafo por los aplausos de los congresistas, que le aclamaron al concluir la brillante oración que hemos extractado ligeramente.

También el Sr. Núñez de Arce pronunció un notable discurso. En párrafos grandilocuentes, recordando las glorias de nuestra patria y de América, se despidió en nombre del Congreso de los delegados americanos.

Mañana sábado, a las diez de la noche, se verificará un gran banquete en el Hotel Inglés, en honor de los congresistas americanos que han honrado con su presencia las sesiones del Congreso Literario.

Las fiestas de hoy
Inauguración oficial de la Exposición histórica europea, a las dos de la tarde.

A las nueve y media de la noche, apertura del curso en el Ateneo de Madrid, leyendo el discurso inaugural el presidente, señor D. Gumersindo de Azcárate.

La corrida histórica
Mañana a las dos de la tarde se celebrará esta gran fiesta, en la cual se ejecutarán todas las suertes del toreo antiguo y moderno.

Los reyes de Portugal asistirán a la solemne apertura de la Exposición Histórica, y desde allí se dirigirán a la Plaza de Toros, repitiéndose cuando lleguen el gran desfilé con que principia la fiesta, y en el cual toman parte más de 300 personas, representando las diversas fases de la historia del toreo.

El salto de la garrocha está encomendado a un conocido diestro, que siempre se ha distinguido en esta clase de suertes, y el espada Cara-ancha ha ofrecido recibir un toro y ponerle banderillas al quiebro, en cuyas suertes ha sido siempre muy aplaudido.

El arquitecto Sr. Aranguren, que forma parte de la Junta del Dispensario, a cuyo beneficio se da la función, estuvo ayer dirigiendo el decorado de la Plaza.

Congreso Jurídico
Ayer se verificó la penúltima sesión del Congreso, bajo la presidencia de don Rafael Rebollar.

Fueron leídas las conclusiones de los cinco temas presentados, y después de discutidas algunas de ellas por los Sres. Olivares Bico, Sánchez Román, Motta Prego y Díaz González, fueron aprobadas.

Restanos, pues, como final de las sesiones del Congreso, enviar al oficial de la secretaría, D. Julio González Avila, nuestras más expresivas gracias por las atenciones y deferencias que con la prensa ha tenido, facilitándonos cuantas noticias y datos nos eran necesarios para el cumplimiento de nuestro deber.

El Sr. Menéndez Torres, vocal de la junta organizadora, propuso que se reuniese un Congreso Jurídico en octubre de 1897.

En uno de los primeros días de la semana próxima se verificará, con toda solemnidad, la clausura del Congreso Jurídico iberoamericano.

Serán invitados la regente y los reyes de Portugal.
El Sr. Cánovas, como presidente, pronunciará el discurso resumen de los debates, y será contestado por el presidente del Consejo de ministros de Portugal, Sr. Díaz Ferreira, en representación de los congresistas del vecino reino, y por el expresidente de la República del Ecuador, doctor Flores, en nombre de los Estados ibero-americanos.

EL LITERATO

Ayer, un joven poeta, desconocido todavía, ocupábase en corregir las pruebas de su primer libro. Un viejo literato que estaba allí apoyó su mano trémula sobre el hombro del escritor novel y le dijo con voz ruda:

—No publique usted esos versos!
—¿Tan malos son?
—No los he leído. Creo que serán hermosos, admirables, y esta es la principal razón que tengo para aconsejarle a usted que no los publique.

ted seguir el consejo que le doy. Con la publicación de ese libro conseguirá usted un triunfo y será usted, irremediablemente, un literato, ó lo que es igual, un infuerno.

—¿Un monstruo? ¿Acaso lo es usted, mi querido maestro?
—Sí, lo soy, y de los más horribles, puesto que he encadenado haciendo versos, novelas y dramas.

El joven miraba con los ojos desmesuradamente abiertos a su interlocutor, y éste, midiendo a grandes pasos la estancia, continuó hablando así:

—Somos honrados, pobres y leales... Hace veinte ó treinta años se generalizó entre los escritores la costumbre de pedir dinero y no devolverlo y la de no pagar al zapatero, ni al sastre, ni al dueño de la casa.

Deber era una especie de deber ineludible. ¡Locuras de la juventud! Ya los bohemios han desaparecido y la literatura ha sido metalizada. Hace tiempo que certamos nuestros asuntos particulares. Los porteros de nuestras respectivas viviendas nos saludan porque les damos aguinaldos lo mismo que el banquero del piso principal y el notario del segundo. Somos buenos ciudadanos, buenos esposos, buenos padres...

No le quepa a usted duda: el placer y el sufrimiento están vedados para nosotros. A fuerza de soñar, a fuerza de observar, de analizar subjetiva y objetivamente dentro y fuera de nosotros todos los sentimientos y todas las pasiones, grabando en nuestra memoria las bases de su desarrollo y de su decadencia, hemos matado en nosotros mismos la facultad de sentir, hemos destruído todas las sagradas inconsciencias del alma.

No somos ni vivimos en el mundo como viven los demás seres. Vivimos en un poema, en una novela, en una obra dramática... ¡Ah! Toda la gloria que me han proporcionado treinta años de trabajo intelectual, la daría por llorar copiosamente sin apercibirme de que estaba llorando.

En un baile vi por primera vez a la que hoy es mi esposa. ¡Eran tan hermosos sus ojos pardos y sus cabellos rojizos enroscados! Lo primero que me ocurrió fue componer unas estrofas elogiando su belleza. Después me acerqué a ella, visiblemente emocionado por dos razones. La primera porque sentía cierta emoción, y la segunda porque, con arreglo a las leyes de la literatura, tenía el deber de sentirla y de aparentarla. Nuestro primer diálogo fué la escena donde Romeo vuelve a buscar a Julieta...

Creo inútil decir que llevé mi idea a la práctica. Aquella entrevista se convirtió en escena de una de mis más aplaudidas obras.

Llegó el día de nuestro enlace, el día venturoso cuya fecha, dicha en voz baja, hace brotar una sonrisa en los labios del viejo más excéntrico y más empedernido.

Entré en la cámara nupcial, en el paraíso de todos mis anhelos. Mi amada estaba allí oculta pudorosamente entre los cortinones de gasa de color sonrosado. ¡Oh! Para describir aquel santuario del amor y de la felicidad, necesitaría llamarme Teófilo Gautier...

Mi corazón latía con violencia, como si quisiera salirse de mi pecho. Esta frase es muy vulgar... y muy exacta; conviene emplearla en algunas ocasiones.

Sentía que un éxtasis delicioso se iba apoderando de mí y conteraplaba a mi esposa con el entusiasmo, con el fervor del devoto a quien se le aparece el santo invocado.

COMENTARIOS

Lo que La Correspondencia tuvo ocasión de ver en palacio «a la hora de cerrar su número» de anoche:
«Gran profusión de flores sueltas y agrupadas decoran la mesa y embalsaman el ambiente.»

tra. ¿Recuerda usted la escena de los desposados?

El joven poeta hizo señas afirmativas, y el viejo literato continuó:

—Yo he peleado con las armas en la mano, como le dije a usted antes.
Pues bien: durante la lucha observaba a mis compañeros, en cuyas miradas reflejaba este pensamiento: matar ó morir.

Yo, en cambio, bajo aquel chaparrón de balas que caía sobre nosotros, pensaba en las grandes batallas descritas en los poemas épicos. La guerra es infame cuando acosa; sublime, cuando defiende.

Mientras que los demás soldados consideraban que es una honra morir por la patria, entreteníame yo en calcular lo que podría ocurrir después de mi muerte, si el succumbir era mi destino; y veía con los ojos del alma los magníficos funerales que se celebraban en honor de los héroes muertos en el campo de batalla, y las cien miradas de la multitud clavadas en mi féretro, y las banderas que ondulaban al pasar mi cadáver por calles y plazas... ¡La literatura!

Cuando agonizaba mi padre, el dolor de que me sentía embargado no impidió que cruzara por mi mente esta idea en forma de pregunta: ¿Será tan grande mi pena como la de esta vida en un capítulo de tal obra?

Al recibir, con los ojos arrasados en lágrimas, el pésame que me daban los amigos de mi familia, me preguntó con algún amor:

—¿Estará expresando fielmente con mis palabras y con mis ademanes el sufrimiento y la desesperación que me agobian?

Y recordé estas palabras que cierta vez me dijo mi amigo también literato:

—Cuando nos sucede una desgracia sería conveniente que un buen cómico nos enseñara la actitud en que debemos estar delante de los que nos visitan.

En resumen: ni he sido buen amante, ni buen patriota, ni buen hijo; sólo he podido ser artista. Y por eso desisto al arte, asesinado de todo lo que es natural. Y por eso me apresuro a aconsejar a usted que no publique ese tomo de versos, que no dé el primer paso en la pendiente fatal de la literatura, porque dado el primer paso es imposible retroceder. Sea usted albañil, bolsista, banquero, peluquero, notario, expostor de animales feroces, diplomático, cantante de café... cualquier cosa menos escritor aplaudido. Siga usted mi consejo y podrá llorar de veras, reír de veras, sufrir y gozar como sufren y gozan los seres que viven como se debe vivir en este mundo!

CATULO MENDÉS.

EN LAS SALESAS

El patricio del Paseo de las Acacias

El fiscal

A la una y media de la tarde y ante un público numeroso, se celebró ayer la segunda sesión de la vista de esta causa.

El téniente fiscal de la Audiencia, Sr. Ciudad, defendió sus conclusiones en un notable informe. Relató el hecho, objeto de esta causa, salvando el buen crédito de Juana Egido de los celos infundados de su esposo. Rechazó lo dicho en la sesión de anteayer por el procesado y examinó seguidamente con detenimiento las demás declaraciones de los testigos.

Llamó la atención del Jurado sobre el hecho de que los vecinos de los cuartos inmediatos no oyeron gritos alguno de mujer, que cree fue agredida sin lucha alguna.

Entiende que la niña fué herida estando durmiendo.

Así se desprende de las declaraciones del sumario, únicas que constan, puesto que la hija del procesado, amparándose en el derecho de la ley, no ha declarado en el juicio.

Catificó los hechos como patricio consumado en la persona de Juana Egido y como frustrado en la de la hija, niña de catorce años.

Y por último, sostuvo la procedencia de estimar la alevosía, rechazando las atenuantes de obcecación y de provocación adecuada, alegadas por la defensa, y pidió al final un veredicto de culpabilidad.

La defensa

Después de unos cuantos minutos de descanso, se concedió la palabra a D. Enrique Pérez Diodura, letrado defensor de Angel Rejel, quien pronunció un notable informe, comenzando por solicitar del Jurado, no benevolencia, sino justicia para su defendido.

Negó que existieran contradicciones entre lo declarado por Angel en el sumario y lo que manifestó ante el tribunal, y caso de existir, debe entenderse y darse por cierta la última, pues cuando declaró antes estaba bajo el peso de una alta fiebre y con el alma destruida por lo ocurrido, no pudiendo, por tanto, darse cuenta de lo que declaraba.

Hizo después un minucioso examen de los hechos y de los antecedentes que los motivaron, poniendo de relieve la conducta de Juana, dando ejemplo nada moral a su hija y promoviendo constantes reyertas en el matrimonio, reyertas que tuvieron tan triste final el día 12 del pasado enero.

Negó que existiera la alevosía y si algunas circunstancias atenuantes, concluyendo con una elocuentísima alabanza al Jurado para que dictase veredicto con arreglo a su conciencia de hombres honrados.

Resumen, veredicto y sentencia

Hecho el resumen por el digno magistrado presidente Sr. Izquierdo, dando en él pruebas de gran imparcialidad, el Jurado se retiró a deliberar cuando media hora después veredicto de culpabilidad, apreciando las circunstancias atenuantes de arrebatado y provocación.

En su consecuencia, el ministro fiscal pidió para el procesado las penas de cadena perpetua por el delito de patricio consumado, y la de quince años de cadena temporal por el frustrado en la persona de su hija Antonia.

Conformóse la defensa con esta petición; pero impetó del tribunal que, en atención a la enormidad de la pena, aconsejase a los poderes públicos para que le fuese concedida la gracia de indulto.

La sentencia del tribunal de derecho fué con arreglo a la petición fiscal, denegando lo solicitado por la defensa.

Robo á un magistrado

Ante la sección tercera comenzó la vista de un proceso que por robo al magistrado del Tribunal Supremo Sr. Soler se sigue contra Eulogia Flores y los hermanos Aquilina y Antonio Molina.

criada Eulogia Flores, la que se declaró autora del robo ante el delegado de vigilancia Sr. Almaraz, acusando también a sus cuñados Antonio y Aquilina Molina.

En la sesión de ayer se examinaron los testigos que se elevaron al número de 26, informando después el fiscal que sostuvo sus conclusiones.

Hoy hablarán las defensas encomendadas a la de Aquilina al reputado letrado Sr. Rotortillo; la de Antonio al Sr. Insauti, y la de Eulogia á D. José Ampuero.

Entrada de los reyes de Portugal

A la hora anunciada llegaron ayer mañana á Madrid, acompañados de su séquito, los reyes de Portugal.

Las tropas, con su acostumbrada precisión, fueron tendiéndose por los sitios que se les había designado.

Los batallones de cazadores de Ciudad Rodrigo, Manila, Puerto Rico y Arapites y los regimientos de Asturias, Zaragoza, Baleares, León, Covadonga y Cuenca, formando dos divisiones, cubrieron la carrera desde la Cibele al arco de la Armería, extendiéndose por la calle de Alcalá, Puerta del Sol y calles Mayor y de Beilén.

Los regimientos de Lusitania, María Cristina y Reina formaron desde la esquina del Botánico hasta la Cibele.

La plaza de Madrid quedó ocupada por el 14.º tercio de la guardia civil y dos escuadrones del mismo instituto.

El paseo de Atocha, la bajada de las Delicias, la calle de Atocha, la Carrera de San Jerónimo, la subida a la iglesia del mismo nombre y las inmediaciones del Obelisco del Dos Mayo era cubierto por los regimientos de artillería 2.ª, 4.ª y 5.ª y 14.º montado, que formaban dos brigadas.

Incidentales

Al cruzar la corte el salón del descanso de la estación del Mediodía, se levantó algo la alfombra y á ello se debió que una dama portuguesa sufriera una caída, que por fortuna no tuvo consecuencias desagradables.

Varios personajes, entre ellos algunos ministros, vacilaron por igual causa, pero no cayeron.

Al tratar el escuadrón de la escolta real de despejar la plaza de la Armería para hacer espacio á los coches de la comitiva, atropelló á una señora, que fué auxiliada en las oficinas de policía.

En la Plaza de Oriente una guardia civil ocasionó con el caballo que montaba á un niño la dislocación de un pie.

La multitud que se agolpaba en las plazas de Armas y de Oriente silló á la guardia civil y á los agentes de seguridad por el modo empleado para despejar la vía pública.

Hubo un momento en que se temió se produjese alguna colisión entre dichas fuerzas y el pueblo.

PROTESTA

Algeciras 10 (9,25 p.).—A cuanto dicen los periódicos ministeriales respecto de la prisión de Oseti, contéstele que hace diez años regresé de Filipinas sin dejar pendiente ninguna causa ni tener noticias de ella hasta después de detenido por orden telegráfica, resultando más inaudito este atropello, sabiendo que hace tres años sufrí causa militar en Valladolid, y que para sentenciarlo é indultarlo consultáronse sus antecedentes donde no consta tal sumaria.

En la conciencia de cuantos le tratan y conocen su valiente campaña contra los conservadores y las autoridades del campo de Gibraltar, está que el viaje á Filipinas es una ineficaz trama urdida por el caciquismo local.

Redacción *Liberal Republicana*.

Desde Cette

El asunto del "María,"

Señor director de El País. Mi querido director: No es ya sólo en su país donde la falta de tacto de las autoridades de la monarquía española promueven conflictos. Las situaciones en el extranjero no quieren, sin duda, ser menos, y el señor cónsul de España en Cetta acaba de provocar uno, tanto más sensible cuanto que es la prensa francesa la primera que censura su comportamiento.

Pero no contento este funcionario con adquirir impopularidad sólo entre los extranjeros, ha provocado á la colonia española y á su Cámara de Comercio, dirigiendo al señor presidente de ésta última una altanera comunicación, en la que quiere hacer á los españoles aquí residentes responsables y causantes del incidente que, por su falta de cortesía hacia las autoridades francesas, su falta de caridad para las víctimas del vapor *María* y su abandono en el cumplimiento de sus deberes, han originado.

Su objeto al proceder en esta forma es, según opinión de todos, desvirtuar los hechos para salvar las responsabilidades en que ha incurrido por desconocer las condiciones de esta localidad, de la que vive alejado, á pesar de ser cónsul en ella, y ajeno á la impresión que causó aquí la catástrofe del vapor *María*, creyó sin duda que todos pensarían como él y que no valía la pena de molestarse para acompañar á tres focioneros al cementerio. Pero al saber al día siguiente la imponente y majestuosa ceremonia que había tenido lugar, y viendo que la prensa local censuraba su conducta, se ofendió su vanidad, y considerando que no era de fácil remedio la plancha hecha, pues no podía dar como disculpa que mientras se llevaba á cabo esta triste ceremonia él compraba muebles en un batallito de Montpellier, que estas fueran realmente sus ocupaciones, quiso buscar otras razones para disculpar su conducta, y encontró como expeditiva la de describir la precitada carta, en la que el principal argumento en que funda su falta de asistencia, es el no haberle invitado á una ceremonia que, por obligación, le correspondía á él ordenar, dirigir y presidir.

Pero no quiero entrar en más comentarios; termino remitiendo á usted copia de su comunicación y de la digna y merecida respuesta que le da la Cámara Española de Comercio en Cetta.

Veremos si el Gobierno es en esta ocasión más previsivo que lo fué cuando no quiso reemplazar al alcalde de Madrid y á otras célebres autoridades, para evitarlo, ya que no la rotura de faroles, que no los habrá, el que se vean las autoridades que representan á la nación censuradas por la prensa francesa por no haber llenado su cometido.

Quedo de usted, señor director, muy atento seguro servidor, *El correspondiente*.

CONSULADO DE ESPAÑA EN CETTE.—NÚMERO 38

Muy señor mío: Si ante todo, como español, experimento legítimo orgullo, complaciéndome en manifestarlo así por la gallarda muestra de nobles y patrióticos sentimientos de que acaba de dar prueba la colonia española en esta plaza al organizar por espontánea y piadosa iniciativa los funerales de las desgraciadas víctimas de la explosión ocurrida en la tarde de ayer á bordo del vapor español *María*; como representante oficial de la nación no puedo dejar pasar sin una energía, á la par que sentida protesta, la injustificada actitud en que respecto al consulado de España se ha colocado la comisión organizadora, ofreciendo un triste espectáculo de desunión y desacato hacia su autoridad legítima en esta residencia, á la población entera, y especialmente

á sus autoridades, quienes no podrán menos de haber extrañado que la invitación para el fúnebre acto los haya llegado por otro conducto que el solo autorizado de la representación consular.

No tan sólo ha prescindido la comisión del consulado de España para la organización de los funerales y reparto de invitaciones á nacionales y extranjeros, sino que ni aun ha tenido la atención de enviar una simple invitación como particular y como patriota á su autoridad, á quien de derecho correspondía la conducción del duelo.

Y no se niegue, señor presidente, como disculpa, la premura del tiempo ni la dificultad de hallarme en la oficina; en ella he permanecido hasta las seis de la tarde del día de ayer, y esta mañana hasta las doce, después de verificada mi visita al hospital, donde traté de confortar el ánimo de los pobres heridos y la que hice á bordo del vapor *María*, á fin de averiguar en lo posible las causas de la catástrofe.

Sensible es que en la realización de un acto piadoso organizado con laudable iniciativa, se haya dado cabida á mezquinas pasiones de partido para dirigir un ataque gratuito no ya á la persona, que así no puedo creerlo, puesto que en las otras ocasiones me ha hallado pronto la colonia española á defender con calor sus intereses y á asociarse á cuantas obras podían redundar en honor ó provecho de la nación, sino al representar tanto del Gobierno de esta sea cual fuere.

A pesar de ello, y haciéndome superior á tales mezquindades, no he querido faltarle en el duelo la representación consular, y para ello he delegado particularmente al señor cónsul de este consulado, al que se le ha inferido la ofensa de desconocer el carácter oficial de que iba revestido para negarle la presidencia del duelo que se ha considerado usted autorizado á tomar.

En persona de otras condiciones de carácter é independencia que aquellas que me complazco en reconocer en usted, tal conducta no me hubiera sorprendido: de su parte, así como de la de los Sres. Colón y otras personalidades notables de la colonia española, me ha impresionado tan dolorosamente, con tanta más satisfacción, cuanto que, al efecto de dar notoria satisfacción á la opinión pública y dejar colocado el prestigio de la autoridad consular á la altura que le corresponde, me vea en la imprescindible necesidad de dar á las autoridades locales las explicaciones que el caso requiere, suplicándoles que en lo sucesivo se abstengan de atender convocatoria de ningún género que bajo cualquier pretexto les sea dirigida por la colonia española ni su Cámara de Comercio, mientras no llegue á sus manos por el autorizado conducto de este consulado.

Dios guarde á usted muchos años. Cetta 4 de noviembre de 1892.—El cónsul de España, *M. Brusola Tellez*.

Sr. D. Mariano Descottlar, presidente de la Cámara de Comercio Española.—Cetta.

CÁMARA ESPAÑOLA DE COMERCIO EN CETTE

Señor cónsul de España en Cetta.

Al recibir su comunicación, número 38, reuní la Cámara de Comercio para darle conocimiento de su contenido, y por unanimidad acordamos contestar á V. S. oficialmente.

Esta Cámara de Comercio rechaza enérgicamente los gratuitos cargos que con bastante ligereza se permite V. S. hacer de su proceder y conducta, y se ve en la imprescindible necesidad de tener que manifestar á V. S. que ha visto con el mayor disgusto, que para disculparse V. S. de la falta de cumplimiento de sus deberes como autoridad española, en la desgraciada catástrofe del vapor *María*, censure V. S. la conducta de la colonia española, metiendo la política de partido, como ensayo procediendo al suplicar al señor presidente de la Cámara de Comercio, que en ausencia de quien le correspondía, presidiese el duelo de tres desgraciadas víctimas, para dejar lo menos mal posible á la noble nación española, que se encontraba sin representación oficial en frente de todas las autoridades civiles y militares y de los cuerpos constituidos de Cetta, en una majestuosa y espontánea manifestación de dolor por las víctimas, y de simpatía para nuestra patria.

Debe estar V. S. muy mal informado de cuanto ha ocurrido, pues no podemos creer otra cosa cuando se atreve á exponer los conceptos que expresa en su comunicación. No ha existido ninguna comisión organizadora en estas tristes circunstancias. Esto correspondía á ese consulado que, como representante de la nación, respetamos y que esperábamos que todo lo haría; pero es hoy muy grande nuestra sorpresa al saber perfectamente informados y no á la ligera, que al ocurrir el terrible accidente del vapor *María*, á las dos y media de la tarde, se presentaron á bordo todas las autoridades francesas, primero las de marina y luego otras á prestar los socorros que el caso requería, y que no pareciendo la autoridad española y necesitando de su presencia, fué necesario que el capitán en persona, en un estado de cuerpo y peor de ánimo, asistido de su consignatario, fuesen á dar cuenta al consulado de la catástrofe y á pedir los auxilios necesarios; no contando allí á V. S. ni al señor vicecónsul, sino sólo á un empleado que les contestó que V. S. se encontraba en Montpellier, el señor vicecónsul en Barcelona y que él no podía dejar solo el consulado.

Tuvieron, pues, el capitán y el consignatario que seguir haciendo lo necesario á bordo y en tierra, ocuparse del desembarque de cadáveres y demás formalidades para su entierro al siguiente día, sin haber conseguido obtener ningún auxilio de V. S.

A las diez de la mañana del siguiente día, volvieron el capitán y consignatario á este consulado para darle cuenta de lo hecho, y en ausencia de V. S., previniéron al mismo empleado de la víspera, que á las tres tendría lugar el entierro. A la hora y sitio señalados, comparecieron espontánea é individualmente los españoles que componen esta colonia, creyendo encontrar allí á su primera autoridad. No compareciendo ésta, como extraña de todos, españoles y franceses, por haberse ido V. S. á Montpellier en el tren de las doce, y sin saber á qué atribuir este abandono de su parte, y viéndoseos en frente de una gran manifestación del comercio y pueblo entero de Cetta y de todas sus autoridades, que personalmente concurrían al acto, y que encontrándose desahogados, sin que nadie les recibiese, preguntando por el señor cónsul de España, extrañados su ausencia.

Los españoles allí presentes, mortificados por las frases que se escapaban á la concurrentia, y temerosos de que su nación sufriese el bochorno de que se retirasen las autoridades, suplicaron al señor presidente de la Cámara de Comercio que presidiese el duelo, aceptando por delicadeza este cargo.

Estos son, señor cónsul, los hechos ocurridos, que bien merecen, en efecto, que de V. S. notoria satisfacción á la opinión pública y á las autoridades locales, empleando otras explicaciones más verídicas que las que con que nos amenaza V. S., que encontramos tan altivas y menospreciadoras, que con esta fecha nos dirigimos directamente, como corporación oficial, al excelentísimo señor ministro de Estado en Madrid, pidiéndoles de ese consulado y pidiéndole el reemplazo de V. S. en obsequio de los intereses españoles.

Dios guarde á V. S. muchos años. Cetta 6 de noviembre de 1892.—El presidente, *Mariano de Descottlar*.—El vicepresidente, *Mmanuel Gomez*.—Vocales: *Enrique Nararro, Juan Corredo, Pedro Pi y Suñer*.—Secretario, *Gobino Mira*.

RUMORES ALARMANTES

En Valencia

Desde las primeras horas de la mañana de ayer empezaron á circular rumores alarmantes en aquella capital, basados en la supuesta recaída de la enfermedad del rey.

En todos los círculos no se habló de otra cosa durante la mañana, tomando cuerpo aquellos rumores cuando se vió que las autoridades adoptaban medidas y precauciones extraordinarias.

Retenes de fuerzas

Por disposición del gobernador se posesionaron de la plaza de toros fuerzas de la guardia civil de infantería y caballería.

También se instalaron retenes en el teatro de Apolo, situado en uno de los puntos más céntricos de Valencia.

El pánico de los bolsistas

En Bolsa fué donde con mas insistencia circularon rumores alarmantes, llegando á venderse grandes cantidades de papel, por temor á que la baja se precipitara.

La insistencia con que se afirmaban las noticias desagradables que se suponía haberse recibido de Madrid fué tan grande, que en la Bolsa se declaró el pánico, iniciándose una baja de 20 céntimos con ausencia de papel.

La situación empeoró á pesar de venir firme la cotización de la Bolsa de Barcelona, que es la reguladora de la de Valencia.

Origen de la alarma

Después de algunas horas de incertidumbre, se supo que la alarma tuvo su origen en las precauciones adoptadas por el gobernador, para evitar que las sociedades de librepensadores, auxiliares por otros elementos, verificasen una manifestación de protesta contra el catedrático de este instituto Sr. Polo y Peirón, afiliado al partido carlista, por el fogoso discurso que pronunció en el Congreso católico de Sevilla en favor del Papado.

En la relación de *La Bandera Federal*, por orden del gobernador, se instalaron cuantos papeles de la guardia civil; según manifestó después aquí el director del colegio en una conferencia, lo hizo con el propósito de evitar escenas que pudieran alterar el orden público.

¡Quite usted hierro!

Esto dice *El Defensor de Granada* contestando á un colega de Sevilla:

—Dice un colega de Sevilla que la reina remitirá á Granada unos ocho ó diez mil duros de donativo, en compensación á los perjuicios que hayan podido originarse á aquella ciudad por las circunstancias que le han impedido girar la visita que tenía anunciada.

Al colega le han engañado.

La suma enviada por la reina no pasa de 3.000 duros, y es para los pobres.

Granada no quiere compensaciones de esa índole; y, si como tal compensación se le hubieran remitido esos dineros, ó mucho más, es seguro que no los habría aceptado.

Lo que la reina ha remitido es una limosna para los pobres, que entre los pobres de solemnidad será repartido.

Agitación en Bruselas

(POR TELÉGRAFO)

Signen las manifestaciones.—Aumentada la agitación.—La capital en estado de guerra.—Precauciones.

Bruselas 10 (1,30 mañana).—La agitación popular, lejos de ceder, sigue cada vez en aumento.

En este instante, más de tres mil manifestantes con banderas rojas se dirigen cantando la Marsellesa y profiriendo toda clase de gritos hacia el palacio Real.

Este se encuentra guardado por la artillería. Un orador popular dirige la palabra á la multitud, que le apaluda frenéticamente.

Ha sido convocada la guardia cívica. La gendarmería se halla sobre las armas dispuesta á salir al primer aviso.

Ceremonial histórico

Valencia tiene desde muy antiguo un ceremonial apropiado para la recepción de sus arzobispos.

Según dicho ceremonial, el arzobispo por Sr. Sancha entrará en aquella capital montado en una mula acompañándole varios concejales, montados en briosos caballos.

Entrará por la puerta de la Trinidad y él y su comitiva recorrerán las principales calles.

En la plaza de Santo Domingo se instalará un altar, en donde el nuevo arzobispo dará su bendición al pueblo.

Desde dicho punto se dirigirá la comitiva á la catedral, donde se cantará un solemne *Te Deum*.

Es inexacto como telegrafía un correspondiente a un colega de esta capital, que determinados elementos se habían organizado para hacer una manifestación de desagrado en el momento de entrar el Sr. Sancha en Valencia.

La noticia carece de fundamento.

El recibimiento acordado por el Municipio es exactamente igual al que se hizo al Sr. Monea cillo, y enteramente conforme con el ritual adoptado desde muy antiguo por el Ayuntamiento para casos análogos.

Una explosión de dinamita en París

Signen las pesquisas.—Acuerdo del Ayuntamiento.—Detención de un joven.

París 9 (recibido el 10).—Todavía no se ha hecho ninguna detención (con motivo del criminal atentado de ayer.

Del examen de los escombros extraídos de la comisaría de policía, donde ocurrió la explosión, resulta plenamente demostrado que la bomba estaba cargada con dinamita.

París 9 (recibido el 10).—El Ayuntamiento de París ha aprobado por unanimidad una orden del día expresando su indignación por el criminal atentado cometido el martes último, y acordando que los gastos de los funerales de las víctimas sean satisfechos por la corporación municipal.

París 10.—Anoche á las once la policía detuvo á un joven de veinticuatro años de edad llamado Victor Rabe, natural de Leipzig, y el cual se cree tiene algún parecido con el joven alemán que fué visto en las cercanías del edificio que ocupa la sociedad de Carmaux la víspera de la explosión.

No es reconocido.—En la Cámara

París 10.—El anarquista alemán detenido ayer no ha sido reconocido por los testigos, como el individuo á quien vieron la víspera de la explosión en la casa ocupada por las oficinas de la compañía minera de Carmaux.

París 10.—A propuesta del presidente del Gobierno Mr. Loubet, que planteó la cuestión de confianza, la Cámara de diputados ha acordado por 298 votos contra 182, discutir el miércoles próximo el proyecto de ley aumentando la penalidad para los delitos de imprenta en que se ejercite el asesinato ó el saqueo.

Varios diputados de la derecha declaran que las leyes vigentes son muy bastantes para dicha represión. Siempre que las aplique el Gobierno, y censuran á éste por haber amnistiado á los sentenciados por los sucesos de Carmaux y ha-

ber puesto ayer en libertad al socialista Cu-

FABRA.

Noticias extranjerias

(POR TELÉGRAFO)

El Parlamento y la corona.—Conflicto entre dos poderes

Budapest 10.—En la sesión celebrada ayer por la Cámara, el conde de Szapary, presidente del Consejo de ministros, anunció que el Gabinete había presentado la dimisión á consecuencia del desacuerdo surgido con la corona en el proyecto relativo al matrimonio civil obligatorio.

En vista de estas manifestaciones la Cámara acordó suspender sus tareas hasta la formación del nuevo Gobierno.

Discurso ritual

Berlin 10.—El discurso del trono, leído en la apertura de la Cámara de Prusia, se limita únicamente á tratar de los asuntos interiores.

El triunfo de Cleveland.—Su significación é importancia.—Refriegas electorales

Nueva York 10.—El triunfo del Sr. Cleveland en la elección para presidente de la República, es generalmente considerado como un acto de hostilidad contra los cultivadores y contra la política proteccionista de la República.

Las noticias recibidas de los Estados acusan algunos refriegas electorales sin importancia.

Inundaciones en Francia

París 10.—Los despachos recibidos de los Pirineos Orientales dan cuenta de las grandes inundaciones ocurridas en aquel departamento como consecuencia de los temporales de estos últimos días.

Todos los ríos han crecido considerablemente, anegando las campiñas y arrastrando las aguas gran cantidad de ganado y efectos.

Los daños materiales son de bastante consideración.

La cuestión de los vinos

París 10.—Prosiguiendo en la Cámara la discusión del proyecto de reforma del régimen existente sobre las bebidas, Mr. Doumer presenta una enmienda suprimiendo cuantos derechos se perciben á favor del Estado sobre los vinos, cervezas y cidras.

Mr. Rouvier, ministro de Hacienda, combató dicha enmienda, que á pesar de esta circunstancia es tomada en consideración por 349 votos contra 195.

El ponente general de presupuestos declara que la aceptación de dicha enmienda ocasionará un déficit de 88 millones de francos.

Ha quedado aplazada la prosecución de este debate.

La triple alianza y el Vaticano

París 10.—Los despachos de Viena niegan rotundamente la noticia dada por un periódico inglés, suponiendo que el Gabinete de Viena había comunicado con carácter oficial al Papa el texto del tratado de alianza entre Austria é Italia, y que un artículo de dicho tratado contiene una estipulación para conseguir un acuerdo entre Italia y el Vaticano.

Mineros en huelga

París 10.—Quinientos mineros de Lierin se han declarado en huelga pidiendo aumento de salario.

Expedición militar

Tanger 10.—Según las últimas noticias recibidas de Fez, se está organizando por el sultán una expedición militar que se cree marchará enseguida para Taflet, ó tal vez para reducir á las kabilas de Haiziga al Este de Fez.

La campaña de Dahomey

París 10.—Un despacho de Porto Novo, recibido por la Agencia Havas, dice que la toma de la ciudad de Kana, conseguida por la columna expedicionaria, significa la operación decisiva de nuestra campaña en el Dahomey, pues después las tropas francesas de dicho punto, la toma de la capital Abomey, situada á unos 15 kilómetros, es inminente, tanto más cuanto que el ejército dahomeyano se encuentra desmoronado y por completo.

El despacho añade que existe la creencia de que el rey Behanzin se verá obligado á huir para evitar ser asesinado.

FABRA.

TEMPORALES

Anteayer descargó sobre Amería una lluvia torrencial, precedida de relámpagos y truenos, con cuyo motivo crecieron las ramblas, y la gente de los barrios estuvo muy sobresaltada.

Se hundió la techumbre de una casa en la calle del Cid, pero no ocurrieron desgracias.

dos cuya gestión no fuera todo lo correcta que debiera.

Detalles de lo ocurrido en la reunión, no podemos dar a nuestros lectores, pues por todos los asistentes se acordó guardar la más absoluta reserva en algunos extremos, y en honor a la verdad esta vez ha sido cumplido el acuerdo por parte de todos.

Sin embargo, algo podemos decir y es que el alcalde en un breve discurso explicó el objeto de la reunión que no es otro que el de pedir auxilio a la comisión para la campaña moralizadora que quiere llevar a cabo, y de la cual ha de salir lleno de gloria, sea cualquiera la forma en que termine: para eso, dijo, necesitamos el apoyo de vosotros.

El Sr. Menéndez Vega hizo algunas manifestaciones reiterando al alcalde el apoyo de la minoría republicana, y así como de pasada, puso en su conocimiento algunos hechos gravísimos que, en concepto suyo, era preciso depurar para proceder con arreglo a sus resultantes.

El Sr. Chies, por su parte, hizo iguales manifestaciones, y para demostrar que los extremos se tocan, el alcalde coincidió con los republicanos.

Solo algunos fusionistas, según nuestros informes, no son partidarios de que se adopte una medida enérgica que termine de una vez con la pavorosa inmundicia que se ha apoderado de la administración municipal.

En vista de la gravedad de ciertas denuncias se nombró una subcomisión, que presidirá el alcalde, compuesta de los Sres. Ceruelo, Méndez Vigo y nuestro querido amigo D. Ramón Chies. Nada más pudimos saber. Estas notas no nos han sido dadas por ninguno de los concejales que componen la comisión de gobierno interior, que se han encerrado en la más absoluta reserva.

El naufragio del "Howe,"

Cornelia 10.—La Compañía inglesa Neptuno se ha encargado de las operaciones de salvamento del acorazado *Howe*. Las opiniones respecto al resultado que puedan tener los trabajos, continúan siendo contradictorias.

Hoy se celebrará en el Ferrol un banquete en honor del almirante y de la oficialidad de la escuadra inglesa.

Ferrol 19.—Han llegado los buques de la Compañía Neptuno con aparatos de salvamento y dando principio al reconocimiento de la situación del *Howe*. Muy en breve comenzarán sus trabajos.

Hay la seguridad de que continúa a bordo del mismo la artillería gruesa.

Circo de Parish

Tengo yo un corazón que no me lo merezco; y cuando me da alguna cosa, generalmente resulta cierta. Esta es la razón de por qué con extrema frecuencia le pido diez ó doce Voraguas que necesito. Pero el tercio no me da ninguno, y feno que por impudencia me endose uno de seis años que me parte endosante.

Y viga la digresión como un desahogillo.

Al inaugurarse el Circo de Parish decía yo que si la botonadura era como la muestra seguramente resultaría de oro, y no me equivocó según demuestran los hechos; pues en rigor, el teatro resulta pequeño para tanto público como a él concurre.

Y se explica. Una dirección que ha conseguido no doblar ninguna obra, sino que por el contrario, cada noche presenta otra distinta, merece que el público recompense sus esfuerzos y la reconozca condiciones excepcionales a que rinde tributo.

Y a se yo que con buena máquina se marcha bien. Qiero decir que con buena compañía todo eso puede hacerse, y por tanto que el camino a recorrer es menos escabroso. Pero negar que la parte principalísima, como si dijera «el motor», está en la reconocida pericia de la dirección, sería tanto como negar que es Parish, y que tiene deber de demostrar una vez más lo que es y para lo que vale.

Anoche vimos un *Barberillo* admirablemente presentado, y en el que el Sr. Rihuet nos demostró una vez más lo mucho que vale.

Muy bien la señora Guas en su papel de marquésita. Confieso que aspiraría a la vida aristocrática si tuviera convicción de encontrar una marquesa de ese corte.

La señorita Bustos muy bien en su papel de maja. Así, y no de otro modo, se llega al término de una carrera artística.

Barrenas y Belsa, a la altura de sus reputados nombres.

Considero de justicia un aplauso a los coros, a quien con verdadero entusiasmo aplaudi, por que real y efectivamente lo merecían.

Siga la empresa el camino emprendido, y seguramente se cumplirán los vaticinios de

Paco Peco.

NOTICIAS

Ayer se negaron a entrar en clase los alumnos de la Universidad Central.

Se ha celebrado en Reus el acto solemne de descubrir la estatua del ilustre caudillo D. Juan Prim, hijo de aquella ciudad.

El vecindario de Játiva se ha declarado en

huelga contra la empresa del gas. Esta quiere hacer pagar el metro cubico de agua fluido a 0,30 pesetas, y el publico sólo quiere pagar 0,25. El vecindario ha vuelto, pues, al petróleo y al aceite.

Hemos recibido un proyecto de organización de una sociedad cooperativa de trabajadores en madera, que nos ha remitido su autor D. Tomas Salmerón.

Es un pensamiento laudable el que se propone realizar el Sr. Salmerón, según se desprende del proyecto, por el cual le felicitamos.

La apertura del curso de 1892 á 93 de las clases de enseñanza que sostiene la sociedad El Obrero Español, y la distribución de premios á los alumnos que consiguen esta distinción en el curso anterior, se verificará el día 12 del actual á las nueve de la noche en el salón de juntas de dicho centro.

A este solemne acto están invitadas distintas gaudas personas de reconocida importancia en la ciencia, las artes y las letras.

Llamamos la atención del ministro de Gracia y Justicia acerca de las oposiciones á las notarias vacantes en este Colegio, pues sabemos que en algunas de las vacantes está abandonado el servicio público por falta de notario, sin que nos expliquen por qué no se proveen, siendo así que hay alguna donde hace más de dos años que no hay notario.

Con el fin de enterarnos de un asunto de verdadera interés, se ruega á los segundos tenientes de la reserva gratuita que se encuentran en esta capital, se pasen por el domicilio de D. Ricardo Gayán, Molino de Viento, 24, principal, de siete á diez de la noche, todos los días.

La circunstancia de no dedicarse más que á las enfermedades de la garganta, nariz y oídos, hace que el facultativo Sr. Gallego haya adquirido estudio especialísimo de tan delicados órganos, y alcanzado, además de gran experiencia profesional acerca de las enfermedades de los mismos, verdadero dominio sobre esta clase de dolencias, en cuyo tratamiento ha logrado muchas y notables curaciones en los enfermos que asiste en su Dispensario Médico, Hortaleza, 40.

La orquesta de bandurrias y guitarras titulada Colón ha obsequiado con una serenata en La Gran Mezquita al presidente de la cabalgata de vinos de 7.^a clase, D. Atalayo Veloso, y secretario del gremio de cañeros, Sr. García (D. Ricardo). La explanada de la plaza de Santa Bárbara y calle de Sagasta se vio muy concurrida por numeroso público.

El apodorado, D. Serafín López, obsequió á los asistentes con un espléndido lunch.

Exposición Universal de Chicago

En virtud de lo dispuesto por la comisión general, se advierte á los particulares que desean presentar objetos ó productos en la Exposición Universal de Chicago que el plazo concedido para solicitar la inscripción como expositores y para entregar los productos se ha ampliado, como única prórroga que se puede conceder, hasta el 31 de diciembre próximo.

La inscripción y entrega de los productos ó objetos se debe hacer en la comisión provincial encargada de este servicio, que funciona bajo la presidencia del gobernador civil y que ya está constituida, la cual facilitará á los que lo soliciten toda clase de noticias, impresos, instrucciones y datos al efecto necesarios.

Las horas de despacho para el publico son de una á cinco de la tarde.

La oficina se halla establecida en la calle de Luzón, núm. 11, bajo.

Movimiento de buques

Tenerife 9.—Por el cable de la Compañía Nacional Española. (Recibido el 10).—Ha llegado el vapor correo *Ciudad de Cádiz* de la Compañía Transatlántica, continuando su viaje para Buenos Aires.

Hoy ha zarpa de este puerto la fragata de guerra francesa *Ipheigénie*, y se espera de un momento á otro la llegada de la fragata de igual clase y nacionalidad *Melomène*.

Los acorazados alemanes continúan anclados en este puerto.

SUCESOS

Equívocación lamentable.—En una tienda de ultramarinos de la calle de la Habana, se hallaba en la tarde de ayer cortando en pedazos una bacalada para una parroquia llamada Isabel Martínez, el dependiente de dicho comercio Sinforiano Olaya.

Distraído sin duda, el *sabañón* confundió con el bacalao las manos de la Isabel, y de un tajo le rebañó dos dedos de la mano derecha.

La herida fué auxiliada en la casa de socorro, y el dependiente detenido.

Caida de un caballo.—En el paseo de la Castellana, frente al palacio de la Exposición de Bellas Artes, fué despedido por el caballo que montaba Ricardo Aja López, sufriendo al caer una grave contusión en el parietal derecho.

En muy mal estado pasó á su domicilio, después de curado en la casa de socorro del distrito de Buenavista.

La familia.—En la delegación de vigilancia del distrito de la Universidad se presentó Adrián Rubio, domiciliado en la calle de Don Martín, número 2, portería, denunciando que un

hermano suyo, llamado Manuel, le había robado 153 pesetas en plata y varias alhajas de relativo valor, desapareciendo sin que sepa su paradero.

Las criadas.—A petición del profesor de música D. José Puñilla, fué detenida Josefa Fernández Otero, por sospechas de que fuera la autora del robo de 200 pesetas en plata que tenía en el cajón de una mesa en su habitación, que está en Santo Domingo, número 11.

Taday... pobreza.—Un pobre hombre, quizá un honrado padre de familia, que desesperado por no tener pan que dar á sus hijos, se acercó ayer al coche de los monarcas, á su paso por el Prado, con el fin de arrojar en él un memorial implorando una limosna, fué preso á instancias de un caballero, que hacia guardia de honor al carruaje.

Probablemente el *aleveso criminal* estará á estas horas en la cárcel purgando su horrible delito.

Los crímenes de ayer

Un hombre muerto

En las primeras horas de la mañana de ayer, el alcalde de barrio de Pozas fué avisado de que detrás de las tapias de la Sacramental de la Patriarcal se encontraba el cadáver de un hombre.

Trasladado acto seguido á dicho sitio, acompañado de una pareja de Seguridad, pudo confirmarse la noticia, dando conocimiento al Juzgado de guardia y al delegado de vigilancia del distrito Sr. Blay, quienes se personaron en el sitio indicado, procediendo á reconocer el cadáver y verificar un registro entre sus ropas.

La una de los bolsillos de la americana se le encontró una cédula de citación de uno de los Juzgados municipales de esta corte, á nombre de Elias de la Peña Martín, de treinta y cuatro años, casado, carpintero, y habitante en la calle de Fernández de los Rios.

El cadáver tenia una profunda herida en la sien izquierda, ocasionada, según dictamen facultativo, por una piedra ó palo.

Comenzaron á practicarse pesquisas para averiguar quién, ó quienes, fueron los autores del crimen que acaba de descubrirse, no dando éstas resultado alguno hasta las dos de la tarde próximamente en que el agente, á las órdenes del delegado Mateo Cosme, auxiliado de los vigilantes Andrés Jiménez y Pablo Montoya, hallaron una pista, que dió feliz resultado, á las doce y media de esta madrugada, hora en que presentaron en la delegación al presunto autor del crimen.

Un bautizo

La noche anterior y próximamente hasta las nueve de la noche, el hoy muerto Elias de la Peña, había estado en el café de Nueva York en unión de José Fernández y Fernández y de un tal Cosme, permaneciendo allí algún tiempo, saliendo después con dirección á una taberna situada en la calle de Fernández de los Rios, donde estaban invitados por celebrarse allí una fiesta íntima, motivada por el bautizo de un hijo de los dueños del citado establecimiento, y en cuya fiesta José Fernández debía de tocar la guitarra como maestro que es de este arte.

Varias eran las personas que allí estaban reunidas, no faltando entre los asistentes un sacerdote, el padre Quintán, cura del Hospital militar.

Bailaron y bebieron todos, reinando la más franca armonía, hasta cerca de las dos de la madrugada que se retiraron marchando uno de los grupos compuesto de Elias de la Peña, Ricardo Juan Esculapi, Vicente Soler, José Fernández y el padre Quintán, por la calle de Galileo con dirección al Paseo de Arce.

El crimen

A la cabeza del grupo y á alguna distancia de los demás, marchaban juntos Elias de la Peña y Ricardo Juan Esculapi, sin que se advirtiera en éstos señales de disgusto.

No habían llegado á la mitad de la calle, cuando sonó una terrible botafada que debió dar el Elias á Ricardo, y acto continuo echaron á correr precipitadamente uno tras otro.

Lo que ocurrió aún no se sabe; lo cierto es que al poco tiempo volvió Ricardo llevando en la mano la manta con que se abrigaba Elias, uniéndose al grupo y diciendo que éste debía haberse marchado.

Presume que Ricardo Esculapi cogió una piedra al verse agredido, y al perseguirle se la arrojó, teniendo ella mala suerte de darle en la sien, causándole la muerte instantáneamente.

El agresor

Detenido en su domicilio, calle de San Bernardo, número 40, donde tiene un pequeño taller de platería, y llevado á presencia del Sr. Blay, éste, con la habilidad que le caracteriza, intentó hacerle declarar la verdad, pero Esculapi prestó una declaración que, por lo que después se comprobó por la de los testigos, es completamente falsa.

Negó conocer al muerto y explicó lo ocurrido, diciendo que al pasar por la calle de Galileo tropezó con un individuo que iba en dirección contraria á la suya, el cual le dió un terrible empujón; que por esto tuvieron unas palabras, y al amenazarle aquél huyó precipitadamente, marchándose entonces á su casa en compañía de su amigo Vicente Soler, que le acompañaba, del que se despidió á la una y media de la madrugada.

Al ser detenido, le fué hallada en su domicilio la manta que gastaba Elias, la cual presentaba algunas manchas de sangre.

A las cuatro de esta madrugada, el presunto

autor prestaba declaración ante el juez de guardia.

En la calle de Embajadores

Ocurrió esta madrugada en la citada calle. Pedro Santomé y Ramón Rielo estuvieron hablando con exceso en cuantas tabernas hallaban á su paso durante toda la noche.

Llegaron á la calle de Embajadores ambos ya muy borrachos, y recordando antiguas desavenencias, vinieron á las manos.

Las armas no tardaron en salir á relucir, entablándose una encarnizada lucha que dió por resultado que Ramón Rielo asestase á Santomé dos terribles puñaladas en el hipocostrio izquierdo.

El agresor, convicto y confeso, pasó desde el Juzgado de guardia á la Cárcel modelo.

El herido, después de curado de primera intención, pasó al Hospital provincial en muy grave estado.

POLITICA DEL DIA

Los sucesos de Portugal

En el banquete celebrado en la presidencia del Consejo, circuló anteanoche el rumor de haber ocurrido en Lisboa una manifestación antidinástica, en el preciso momento de abandonar el rey la capital del reino lusitano.

Una agencia telegráfica al dar la noticia, lo hizo con cierto temor, y de lo ocurrido sólo se hizo eco de aquello que en nada se refería al carácter republicano de la manifestación.

El pueblo portugués, que como el español es exclusivamente republicano, ve siempre con desagrado los viajes del rey á España, temeroso de que las entrevistas de los Braganzas y los Borbones, sirvan para alejar por medio de recíprocas intervenciones la implantación de la República en España y en Portugal.

La manifestación del miércoles fué exclusivamente contra el viaje de la corte lusitana y también contra las probabilidades de que Portugal entre con nosotros en la triple alianza, en virtud de lo que acuerden el Gobierno español y los Braganzas.

El pueblo portugués ve en el viaje de don Carlos, no el deseo de asistir á las fiestas del centenario, sino la celebración de un pacto entre ambas monarquías, en virtud del cual una y otra, por el mutuo apoyo, se consoliden y se hagan, aunque poco, más duraderas.

Como los verdaderos patriotas lusitanos ven en esta visita el semillero de futuros males, se apresuran á protestar como buenos.

Vivas patrióticos

Lisboa 9 (recibido el 10 por la tarde).—La policía ha detenido á nueve individuos que gritaron ¡Viva la patria! ¡Abajo la alianza inglesa!, en el momento que los reyes de Portugal llegaban á la estación para marchar á Madrid.

Los individuos detenidos son: el diputado republicano Eduardo Abru; tres periodistas republicanos, un médico, un sargento del ejército y tres paisanos.

Los presos.—Simpatías

Lisboa 10.—Elevada á prisión la detención verificada ayer de nueve republicanos que al marchar el rey dieron algunos gritos sediciosos contra las instituciones y la alianza inglesa, han sido puestos en libertad bajo fianza.

A la salida del tribunal, algunas grupos de hombres del pueblo aplaudieron á los procesados.

Más agitación

El banquete celebrado anoche en palacio, tuvo para los monarcas lusitanos un plato bastante fuerte.

En la mitad de la fiesta se recibió la noticia de que en el vecino reino la agitación era inmensa.

El jefe del Gobierno portugués, que asistía al banquete, después de conferenciar con el embajador, cruzó algunas palabras con el rey.

Con este motivo se decía anoche que los reyes de Portugal marcharán á su país antes de lo que tenían pensado.

Nuestros soldados

Brillantisimo, superior á toda ponderación fué el desfile que verificaron delante del rey de Portugal las tropas de guarnición en Madrid.

En todos los soldados, la mayoría del último reemplazo, eran de admirar la marcialidad, la elegancia, el porte distinguido y verdaderamente militar que los confundía con los escasos veteranos que hoy existen en filas.

Nuestra enhorabuena á la oficialidad de nuestro ejército, que ha sabido presentar á

los ojos de millares de personas al quinto congreso en acabado militar, causando justamente la admiración de propios y extraños, tarea que sólo ellos coronan con el éxito ayer alcanzado, y mucho más si se compara con el que obtienen los ejércitos alemanes y austríacos.

El brillante desfile de ayer ha servido al Gobierno del Sr. Canovas para hacer patente al portugués las seguridades de obtener la victoria caso de que los acontecimientos del vecino reino determinaran al Gobierno español á intervenir en ellos.

Esta versión circuló ayer rápidamente entre los militares, y por cierto que no hubo de agradar á ninguno.

El capitán general de Extremadura se ha trasladado á Cáceres, donde se halla.

Temese que se reproduzca el desorden ocasionado últimamente por la subida del pan en aquella población.

A esto obedece el envío, acordado por dicha autoridad militar, de dos compañías de infantería y un escuadrón de caballería.

Hoy firmará la regente el decreto de convocatoria de Cortes.

Estas se reunirán del 2 al 5 del próximo diciembre.

Funciones para hoy

ESPAÑOL.—A las 8 y 1/2.—(Día de moda.)—El capitán Marin.—La gente de plaza.

COMEDIA.—A las 8 y 1/2.—El conde Frit.—Audición fotográfica.

ZARZUELA.—A las 8 y 1/2.—Crisóbal Colón.

PRINCESA.—A las 8 y 1/2.—Las vengadoras.—Pobre portado.

APOLÓ.—A las 8 y 1/2.—El monaguillo.—El señor Luis el tumbado ó despacho de huevos frescos.—La czarina.—El plato del día.

PARISI.—A las 8 y 1/2.—El barberillo de Lavapiés.

LARA.—A las 8 y 1/2.—A caza de novios.—Matrimonio civil.—(Segundo acto.)—El casabel al gato.

ESLAVA.—A las 8 y 1/2.—El gran capitán.—El africano.—El gran capitán.—La encerrada.

NOVEDADES.—A las 8 y 1/2.—Catalina.

MARTIN.—A las 8 y 1/2.—La casaca amarga.—Los demonios en el cuerpo.—Levanten muertos.—Segundo acto.—(Bulle al final de cada acto.)

ROMEA.—A las 8 y 1/2.—El monaguillo.—Toreros y pelotaris.—Paella nacional.—El alcalde de Villanueva.—(Buile al final de cada acto.)

JAFALAI.—A las 8.—Gr. partido de pelota á cesta entre cinco célebres jugadores.

FRONTON Y TRINQUETIS (San Francisco á Grande).—A las 3.—Gran partido de pelota á cesta entre cuatro célebres niños pelotaris.

SALON EXPRESS Carrera de San Jerónimo 7 y 9).—Viajes á 25 céntimos por la mayor parte de los países del mundo.

Abierto desde las once de la mañana.

Bolsa del día 10

FONDOS PUBLICOS

	Del 9	Del 10
Deuda perpetua al 4 0/0 interior.	68 25	68 50
Idem id. pequeños.	68 65	69 10
Idem id. 5a corriente.	68 40	68 55
Idem id. 5a próximo.	69 00	69 00
Nuevas series G. y H.	68 60	69 00
Deuda perp. 4 0/0 exterior (1891).	73 00	73 30
Idem id. pequeños (1891).	73 20	73 50
Nuevas series G. y H. (1891).	74 00	74 60
Deuda amortizable al 4 0/0.	77 45	77 70
Idem id. pequeños.	77 65	77 75
Billetes de Cuba (1886).	106 00	106 00
Idem 1890 números 1 al 340.000.	97 00	97 00
Idem del Banco Hipotecario.	60 00	60 00
Cédulas hipotecarias al 5 0/0.	95 85	96 00
Idem al 4 0/0.	82 25	82 00
Acciones del Banco de España.	362 50	363 00
Compañía Arrend. de Tabacos.	128 50	129 00

CAMBIOS

	Del 9	Del 10
Londres á 90 días fecha.	100 00	100 00
Paris 8 días vista.	00 00	00 00
Berlin 8 días vista.	00 00	00 00
Cheques, Paris, 15-60.		
Idem Londres, 00-00.		

Bolsín

Madrid.—Fin de mes, 68'75; contado, 69'00.

Londres.—A 90 días fecha, 63'43.

Paris.—A 8 días vista, 15'65.

Idem.—Cierre, 63'40.

Barcelona.—Interior, 66'07; exterior 73'22

Temperatura de ayer

Ha aquí las observaciones del Sr. Grassilli.

A las 7 de la mañana 9 grados, á las doce del día 15, y á las cinco de la tarde 13.

El barómetro indica tiempo variable.

Costos

Santo de hoy.—San Martín, obispo.

Imprenta Moderna.—Cuerva, 5, Madrid.

sus nuevos amigos hubiesen cambiado repentinamente de naturaleza y de simpatías hacia ellos. Y ciertamente que así era: los compañeros del almirante no buscaban más que las fantásticas riquezas de Oriente, mientras que el mismo buscaba una parte misteriosa del globo. La vista del oro había resucitado en ellos su codicia y su rostro se había puesto violento y áspero como su pensamiento. Sabiendo el cacique que aquel metal era el Dios de los europeos, les indicó unos montes detrás de los cuales había oro en abundancia. Colón no dudó que al fin había dado con el país de donde Salomón sacaba sus riquezas, y preparando su regreso á Europa á fin de anunciarla su triunfo, mandó construir un fuerte en la aldea del cacique para dejar en él y durante su ausencia una parte de sus compañeros. Elijió cuarenta hombres entre sus oficiales y marineros y los colocó bajo el mando de Pedro de Arana. Quedaron encargados de adquirir noticias sobre las regiones del oro y de mantener á los indios en el respeto y amistad de los españoles. Después salió para Europa cargado de presentes del cacique y llevándose todos los adornos y objetos de oro que logró adquirir, ya por donativos de los indios, ya por cambios con ellos realizados.

A) costear la Española encontró á su in-

del compañero Alonso Pinzón, que con la excusa de que había perdido de vista el almirante, había emprendido otros rumbos. Oculó en una profunda ensenada, aborció en tierra, y en vez de imitar la dulzura y política de su jefe, vertió sangre de los indigenas. Colón, al encontrar á su lugarteniente, fingió que creía en sus excusas y le ordenó que le siguiese. Hicieron rumbo juntos para anunciar á la España los resultados obtenidos en aquella navegación maravillosa. Pero el Océano, que los había llevado de ola en ola y con sus vientos favorables á las playas de la América, se resistía con sus ondas y sus contrarios vientos á conducirlos al país en el cual tanto pensaban.

Colón, gracias á sus conocimientos en la náutica y á los apuntes hechos que no había revelado á sus pilotos, era el único que conocía el camino y que sabía dar valor á las distancias. Sus compañeros creían que estaban á miles de leguas de Europa cuando el sospechaba la proximidad de las Azores. Terribles vendavales, agrupamientos de nubes, rayos y truenos como jamás había visto en cendales en los cielos y retumbar en el Océano, montes de espuma que hacían volar las carabelas, insensibles á su timón y sus velamen, abrieron durante seis días y seis no-

por las tempestades del Océano, y que cierto día un marino europeo, haciendo lastre frente á Gibraltar, en las costas del Africa, encontró una nuez de coco petrificada y la llevó á su capitán como una vana curiosidad de la naturaleza. El capitán abrió la nuez para ver si su almendra había resistido al tiempo, y en su interior halló un pergamino escrito en letras góticas que, descifrado por un sabio de Gibraltar, se vio que decía lo siguiente:

«No podemos resistir ni un día más la tempestad; nos hallamos entre España y las islas descubiertas en Oriente. Dios quiera si la carabela naufraga, que alguien pueda recoger ese testimonio de mi descubrimiento.

CRISTÓBAL COLÓN.»

El Océano había guardado trescientos cincuenta y ocho años este mensaje y lo devolvía á Europa cuando la América estaba colonizada, floreciente y libre, rivalizando en todo con el viejo continente. Fué un juego de la suerte para demostrar á los hombres que el descubrimiento del nuevo mundo no se hubiera realizado en siglos si Dios no hubiese prohibido á las olas que devorasen á Colón, su mensajero.

Los indígenas alojaron sin desconfianza alguna á los españoles en sus chozas ofreciéndoles su pan de casaba, frutos desconocidos, pescados, raíces sabrosas, aves de rico plumaje y canto melodioso, flores, palmas, limones, bananas y todos los dones de la mar, del cielo, de la tierra y del clima. Tratáronles como huéspedes, como hermanos, como dioses.

«La naturaleza, dice Colón, es tan pródiga, que la propiedad no ha establecido aquí el sentimiento de la avaricia ó de la codicia. Estos hombres parece que viven en una edad de oro, felices y tranquilos en medio de jardines abiertos y sin límites, pues no tienen fosos ni valladas que los cerquen. Obran lealmente unos con otros, sin leyes, sin libros y sin jueces. Consideran mal hombre al que se complace en dañar á otro. Este horror de los buenos hacia los malos es lo que constituye su ley única.»

Su religión no era más que el sentimiento de su inferioridad, de su reconocimiento y amor por el invisible ser que les había prodigado la felicidad y la vida.

¡Qué contraste entre el estado en que se hallaban estos pueblos en el momento en que los europeos les trajeron el espíritu y el genio del viejo mundo y el estado á que llegaron años después de haber conocido á sus

PASTA PECTORAL DEL DOCTOR F. BORRELL

rell hermanos, Puerta del Sol, 5 y principales droguerías.

Treinta y cuatro años de éxito son la prueba de la superioridad de esta pasta cuya composición está exenta por completo del opio y sus preparatorios no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales. Eficacísima contra las afecciones del pecho como catarros, asma, bronquitis, resfriados y toda clase de tos por rebelde y crónica que sea. Un detallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exíjase la firma y rúbrica del doctor Borrell. Precio 1'25 ptas. la caja en toda España. Único punto de venta en Madrid: farmacia d

EL PAIS

es uno de los periódicos de más circulación de España y sin duda alguna el más leído porque lo reciben numerosos Comités revolucionarios.

Su carácter ante todo revolucionario, la alta representación que ostenta del más poderoso de los partidos republicanos, le dan una importancia y significación característica que le colocan en primera línea en la prensa española.

A más de esto, su información política de un lado, y de otro la variedad de sus secciones, amenizan grandemente su lectura.

A los señores suscriptores de provincias que paguen directamente un año adelantado (20 pesetas) se les regalará un ejemplar de

El Conde de Monte-Cristo

que vale 5 pesetas; y á los que igualmente lo hagan de un semestre adelantado (10 pesetas) un ejemplar de

Amaury

Amor novelas son de A. Dumas, están encuadernadas en rústica y serán enviadas francas de porte.

MAGNESIA DOBLE

INGALCÁREA EFERVESCENTE AEREA Y ANTIBILIOSA

Preparado por Borrell Hermano:

Es innegable que la Magnesia, desde los tiempos más remotos, ha sido un recurso poderoso en terapéutica. Infinitas son las combinaciones que con la sanguínea se han hecho; así es que ha llegado á ser hoy día aparte de un general elemento contra muchas enfermedades, de imprescindible necesidad para absorber los ácidos del estómago. Citaremos, en prueba de lo que acabamos de manifestar, la célebre magnesia de Henry y la magnesia de Dinndies, el citrato de magnesia de Rogé, el de Bishop y la magnesia antiquísima de Blak etc., etc.

Sin embargo, por notables que hayan sido las ventajas de semejantes preparaciones, no satisfacían completamente á médicos y enfermos. A esto es debido que hoyamos intentado, hace años, la preparación de la **doble magnesia** que ofrecemos como la mejor para conseguir y curar la indigestión, la irritación jaqueca, vahidos superabundancia de bilis, flatos acidez de estómago, retención de orina, extrañamiento, ictericia, y en general todas las enfermedades debidas á un exceso de bilis. Nuestra magnesia fué en un principio favorablemente acogida en todo el reino, patrocinándola los médicos de mayor fama, hoy podemos añadir que goza de general y preferente aceptación en muchos puntos del extranjero, y de las Américas en particular, puesto que á la eficacia para la curación de las enfermedades descritas tiene nuestra magnesia un sabor tan agradable, que se recomienda todos los días, y particularmente en las estaciones calurosas como una simple bebida saludable, refrescante y diurética.

NOTAS. Un extenso prospecto, en que se explica detalladamente el modo de usarla, acompaña á cada frasco de nuestra magnesia.

En Barcelona: Farmacia Idem id. calle del Conde del Asalto, 53.
Para garantía de la legitimidad de nuestra magnesia, exíjase en cada frasco la firma de **Borrell Hermanos**.

En Madrid: Farmacia y Laboratorio de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, 1.

CARABAÑA

Interesa á todos saber:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABAÑA.
- 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.
- 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
- 4.º Que en el Manantial de CARABAÑA todo es público, y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son Purgante, Depurativas, Antibiliosas, Antihépticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. Chavarri, 87, Atocha, 87, Madrid

CATARROS REBELDES Y CRÓNICOS DE RONQUERAS E IRRITACION DE LA GARGANTA

TOS

Se curan radicalmente con el

JARABE PECTORAL DE R. HERNANDEZ

Mayor, 27 29. Madrid. 2,50 pesetas franco

GUIA Del Centenario de Colón

PUBLICADA POR EDUARDO ROSÓN Y JUAN DE LA PRESA. Indispensable á toda persona que acuda á Madrid con motivo de las fiestas.

CONTIENE EL SIGUIENTE TEXTO: Biografía de Cristóbal Colón, Madrid monumental, Museos, Academias, Edificios notables, Estatuas, Monumentos, Ministerios, Iglesias, Calles y paseos, Tarifas de coches, Tranvías, Ripetas, Correos, Telégrafos y Teléfonos, Cuerpo diplomático extranjero residente en Madrid, Bancos y banqueros principales, Cambio (equivalencia de la moneda con relación á la peseta), Casas de Cambio, Periódicos, Cercanías de Madrid (El Escorial, la Granja, Aranjuez y Toledo), Hijos ilustres de Madrid, Diversiones públicas (Teatros, Frontones, Circo, Plaza de toros) y Programa de festejos.

PRECIO: Encuadernada en rústica 30 céntimos. Idem en tela 1 peseta.

De venta en todas las librerías y kioscos de periódicos. Dirección y de... Cruz, 8 y 10 segundo.

LA NEW-YORK



COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EL AÑO 1845

SISTEMA PURAMENTE MUTUO A PRIMAS Y CONTRATOS FIJOS

Esta importante Compañía es la única en España que no tiene acciones y la sola cuyos Fondos de Garantía pertenecen íntegramente á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de garantía en 1 suero 1892 652.721.835 pts.
Ingresos realizados en el año 1891. 165.034.965
Beneficios distribuidos en el id. 6.531.716

Pólizas vigentes en 1.º de enero de 1892: 193.452 asegurando 3.136.329.075.

Capital asegurado en 1891. 791.186.269 de pts.

DESDE SU FUNDACION ELLEVA PAGADOS

Por dividendos y valores de resaca 367.735.544 pts.

Por contratos venidos 437.681.218

SEGUROS

Para casos de vida y muerte, dotes, capitales, para viudas y menores. Pólizas para garantizar débitos, préstamos y operaciones comerciales. Rentas vitalicias, pensiones y seguros sobre dos personas asociadas.

SUCURSAL EN ESPAÑA AUTORIZADA DE REAL ORDEN

Madrid, Puerta del Sol, 13, pral. Madrid

Agencias en todas las provincias

DIRECTOR DE LA SUCURSAL EN ESPAÑA

DWIGHT T. REED

Exsecretario de la embajada; cónsul general y en cargo de Negocios de los Estados Unidos en Madrid.

NO MAS CALENTURAS

Las Píldoras de RIAZA de Pérez Negro, son sin duda la mejor preparación que se conoce para curar radicalmente las fiebres intermitentes, ya sean

Tercianas, cuartanas ó cotidianas

Su crédito es extraordinario y su bondad las hace recomendables: Caja con 30 píldoras 20 rs media con 40, 12 rs. Se remiten por 3 rs. ó 2 rs. De venta en todas las mejores boticas de España. En Madrid, Borrell, Puerta del Sol, 6, y en casa de su autor, Ruda, 14, farmacia de Pérez Negro.

NUEVAS COMBINACIONES ESPECIALES

que ofrece la SOCIEDAD GENERAL de ANUNCIOS de ESPAÑA á los ANUNCIANTES ESPAÑOLES

demostrando, una vez más, que NADA ES TAN BUENO como encargarse de una publicidad completa en periódicos de verdadera importancia, con notable economía en los precios.

PRIMERA

La Correspondencia de España..... Según la tarifa ordinaria, cada línea de 10 palabras en los cuarenta periódicos reunidos, cuesta 2'15 pesetas. Nosotros la damos por 1'25 pesetas, neto, precio que representa un descuento de 39 por 100.

SEGUNDA

La Correspondencia de España..... Según la tarifa ordinaria, cada línea de 10 palabras en los ocho periódicos reunidos, cuesta 2'85 pesetas. Nosotros la damos por 1'85 pesetas, neto, precio que representa un descuento de más de 35 por 100.

TERCERA

La Correspondencia de España..... Según la tarifa ordinaria, cada línea de 10 palabras en los veinte periódicos reunidos, cuesta 4'10 pesetas. Nosotros la damos por 2'40 neto, lo que representa un descuento de 37 y medio por 100.

La Iberia.....	El Siglo.....
La Justicia.....	La Publicidad.....
La Epoca.....	El Clamor.....
El Correo.....	La Libertad.....
El Día.....	
Las Occurrencias.....	
El Correo Español.....	
La Unión Católica.....	
El Movimiento Católico.....	
El Ejército Español.....	
El Popular.....	
El Mundo.....	
La Libertad.....	

Enviamos, GRATIS, tarifas de precios con otras combinaciones económicas, á las personas que las pidan.—La correspondencia al Director.

OFICINA, ALCALA, 6 Y 8, MADRID

APARTADO 243.—TELEFONO 517

NOTA. Se aceptan de estas combinaciones especiales los anuncios menores de ocho líneas, los de Bancos, Sociedades y toda clase de empresas financieras y los de edictos y subastas.

A plazos

LAS CELEBRES MAQUINAS de COSER

WHEELER & WILSON.

Precio 100 y 120

MAURICIO PINTO, Esposy Mina 32

Al contado

pretendidos civilizadores! Por qué misterio la Providencia envió á Colón á ese nuevo hemisferio que creía favorecer con la virtud y la vida y no sembró en él más que la tiranía y la muerte?

XLV

El piloto de la carabela que Colón montaba, queriendo penetrar en todas las bahías y en todas las embocaduras de los ríos, hubo de embarrancar mientras su jefe dormía. Amenazada de un naufragio, la nave fué abandonada por el piloto y algunos marineros que, bajo pretexto de llevar un áncora á la playa, emprendieron á fuerza de remos la huida para ganar la otra carabela, creyendo que Colón sería víctima de una muerte triste é inevitable. La energía de este, ya que no la buque, salvó á sus compañeros. Lució contra las rompientes hasta que la carabela quedó sin una plancha, é improvisando una balsa, metió en ella sus hombres y abordó como un naufrago en aquellas mismas playas que había conquistado y donde se le uoó la otra carabela. Su naufragio y su desgracia no fueron parte á que el cacique de quien había sido ya huésped le recibiera con agrado. Llamábase Guacanajari, primer amigo y muy

XLVI

No dando importancia á su cólera y preocupado tan sólo por la triste suerte que iba á tener su descubrimiento, Colón escribió en muchos pergaminos y con forma breve relatos de su viaje, que metió en rollos de cera y en cajitas de cedro, los cuales echó al mar por si algún día las ondas los hiciesen flotar hasta la playa. Dice que uno de estos relatos abandonados al viento y á las olas fué azotado por espacio de tres siglos y medio

ches su tumba y la de sus marineros en las puertas de su patria.

Las señales que se dirigían las dos naves en la oscuridad de la borrasca dejaron de percibirse. Las unas creyeron perdidas á las otras y flotaron al capricho de aquella larga tempestad entre las Azores y la costa de España. Creyendo el almirante que La Pinta se había hundido con Pinzón en el seno de los mares, pues sus velas habían quedado rotas y su timón no gobernaba, creyó que él á su vez iba á desaparecer bajo una de aquellas montañas de agua, por las cuales subía y volvía á bajar con su espuma. Colón había hecho el sacrificio de su vida; pero no se resignaba á hacer el de su gloria. No podía aceptar aquella burla de la Providencia que le condenaba á enterrar en el seno de las ondas, y quizá por muchos siglos, el misterio del descubrimiento que traía al viejo mundo. Su alma protestaba contra este sarcasmo del destino. Morir después de tocar en las playas de Europa y depositar su secreto y su tesoro en la memoria del país, era á los ojos de Colón un destino aceptable; pero dejar morir un segundo universo con él mismo y llevar á la tumba la solución de un enigma que los hombres, sus hermanos, buscaban hacia ya siglos, sin que jamás hubiesen podido encontrarla, esto equivalía á morir mil veces

luego primera víctima, de aquellos extranjeros. Al conocer el desastre de Colón vertió abundantes lágrimas y ofreció á los españoles sus chozas, sus provisiones y todo género de auxilios. Los restos del naufragio, las riquezas de los europeos, salvadas del mar y colocadas en la arena de la playa, fueron guardadas y preservadas como si fueran objetos sagrados, de toda violación y hasta de la curiosidad importuna. Aquellos hombres que no conocían la propiedad para ellos mismos, parecían reconocerla y respetarla en sus desgraciados huéspedes. Colón habla de su sencilla generosidad en sus cartas á los reyes católicos.

«No hay, dice, en todo el Universo un país que sea mejor que éste. Sus naturales aman al prójimo como á ellos mismos, usan de un lenguaje encantador y dulce y la sonrisa se dibuja constantemente en sus labios. Cierta que van desnudos; pero los viste su pudor y su decencia.»

Colón, después de haber establecido con el joven cacique relaciones de la más tierna y confiada amistad, recibió como presentes algunos ornamentos de oro. A la vista de este metal el rostro de los europeos quedó tan alterado, se reveló en él tanta ferocidad y codicia, que el cacique y sus vasallos no pudieron menos que alarmarse, bien como si